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Commission de Régulation de l'Énergie

à l’attention de Madame la Présidente

À Paris, le 13 octobre 2023

Objet : ouverture du marché de la réserve secondaire

Madame la Présidente,

La Plateforme Verte est une association professionnelle dédiée à la transition énergétique créée en
2018 par Sylvie Perrin, avocate associée au sein du cabinet De Gaulle Fleurance et Associés. Cette
association a pour objectif de rassembler divers acteurs et mener des actions concrètes pour
permettre l’accélération des projets au service de la transition énergétique pour notamment la
promotion de modes de structuration et de financement fiables et durables. Le groupe de travail
stockage (le “GT Stockage”) réunit 245 personnes représentant 103 entreprises de la filière du
stockage en France, incluant notamment des développeurs de projets, des investisseurs, des
fournisseurs de solutions, des consultants et des agrégateurs.

Les membres du GT Stockage de La Plateforme Verte souhaiteraient échanger avec le régulateur sur
l’ouverture du marché de la réserve secondaire (1). Les membres du GT Stockage souhaiteraient
également partager leurs propositions (2).

1. Le stockage et le marché de la réserve secondaire

Les projets de stockage sont particulièrement adaptés à la fourniture de la réserve secondaire et
permettent de libérer de la capacité sur les groupes conventionnels qui pourront participer à la
fourniture d’électricité. Un certain nombre de projets attendent la confirmation de l’ouverture du
marché pour leur décision d'investissement. Or, l’expérience de la filière montre qu’il faut entre huit 8
mois à vingt-quatre mois ans à entre cette décision et la mise en service d’un projet de stockage. Le
GT stockage estime donc que l’annonce de l’ouverture contribuera à accélérer la mise en service des
projets et donc la liquidité du marché.

A titre d’exemple, lorsque la France a ouvert l’enchère de réserve primaire en janvier 2017, elle
affichait un prix de 16€/MW/h contre 8€/MW/h sur en moyenne les neuf derniers mois, ce qui
s’explique en grande partie par le déploiement à date d’environ 600 MW de batteries en France,
malgré les conditions de marchés défavorables des douze 12 derniers mois. De même pour la
réserve secondaire, le système électrique profitera particulièrement à moyen terme de l’ouverture du
marché de réservation de capacité. En effet, à mesure que des projets de stockage se déploieront, ils
augmenteront la liquidité et la compétitivité du marché.



Depuis le mois de mai 2022 la CRE et RTE partagent avec les acteurs lors du groupe de travail sur
les services systèmes fréquence l’avancée de la certification des actifs par rapport aux deux critères
suivants:

● 300 MW de centrales à gaz certifiées
● 200 MW de batteries et soutirage certifiés

Le 20 Juillet 2023, au sein du GT services systèmes fréquence de RTE, la CRE a partagé aux
acteurs de la filière énergie son intention d’ouvrir à nouveau le marché de l’aFRR au 1erJuillet 2024 et
sa confiance dans l’atteinte des critères d’ouverture du marché qu’elle a définis en 2022. La CRE a
renouvelé cette intention devant les acteurs de la filière du stockage le 05 octobre 2023 à la
conférence ATEE, par la voie de son Directeur Général Adjoint, Dominique Jamme. Les développeurs
se félicitent de ces annonces.

Néanmoins, au vu du rythme actuel de certification des projets, l’atteinte des critères demandés par la
CRE pour l’ouverture de la réserve secondaire peut tout de même poser question :

● 120 MW sont certifiés avec peu d’évolution depuis mai 2023
● 60 MW de batteries plus soutirage sont en cours de certification, avec une croissance de 10

MW par mois

2. Les propositions des membres du GT Stockage

La CRE a prévu de confirmer le calendrier d’ouverture de l’aFRR en Janvier 2024. La Plateforme
Verte sollicite un rendez-vous avec la CRE en Novembre afin que celle-ci donne plus d’éléments sur
sa confiance dans l’atteinte des critères et donne davantage de visibilité aux acteurs, par exemple en
prévoyant des scénarios en fonction du volume certifié.

Nous vous remercions de l’intérêt que vous porterez aux demandes de La Plateforme Verte et vous
prions de bien vouloir recevoir, Madame la Présidente, nos respectueux hommages.

Corentin Baschet


